



La lettre de Convaincre

Édito

Grandeur et servitude du compromis en politique

Pas de mots assez forts aujourd’hui pour vilipender l’incapacité de la classe politique française à passer les compromis nécessaires pour sortir de la crise politique et donc de l’immobilisme, à un moment où il n’a peut-être jamais été aussi nécessaire d’être proactif dans tous les domaines.

On invoque le penchant quasi génétique du peuple français à la polémique et à la division, les gaulois, peuple bagarreur, la révolution régicide, le goût de l’idéologie et du débat d’idées plus que le pragmatisme de l’action, l’anarcho-syndicalisme... L’inconvénient de ce type de jugement globalisant et historicisant, même s’il comporte sans doute une part de vérité, est d’empêcher de faire « l’analyse concrète de la situation concrète » d’aujourd’hui, et donc de proposer une évolution des structures institutionnelles qui produisent cette incapacité au compromis comme l’aurait écrit Claude Lévy-Strauss.

Non, nos politiques, mais aussi nous, les citoyens français, ne sommes pas plus bêtes que les Danois, les Suédois ou les Allemands. Il nous faut simplement et humblement reconnaître que notre système politique n’est plus adapté à une société archipelée. Cette situation exigerait encore plus de moments et de lieu de débats, alors que notre régime présidentiel sans véritable contre-poids parlementaire ne le permet pas. Situation bien sûr aggravée par un président qui ne veut rien lâcher.

Comme le disait un participant à notre dernier forum : « personne n'a intérêt à mouiller sa chemise à un an et demi des présidentielles, pas plus la gauche que la droite » ; entre parenthèse le PS n'en a que plus de mérite à revendiquer Matignon ! Et ceci s'est encore accentué depuis que le mandat présidentiel a été réduit à 5 ans.



Alors, oui à court terme il faut être capable de conclure les compromis nécessaires pour trouver l'issue indispensable, fut-ce en passant par un gouvernement de techniciens, comme l'Italie a su le faire avec le gouvernement Monti de 2011 à 2013 pour gérer l'après-crise de 2008 et le gouvernement Draghi en 2021-22 pendant la crise du COVID.

Mais il est surtout essentiel qu'un double débat s'ouvre pendant la campagne présidentielle à venir :

Que faut-il bouger dans nos institutions pour faire face à la situation nouvelle : mode de scrutin législatif, voire présidentiel ? Pouvoir du président et dyarchie président/premier ministre ? Pouvoir d'initiative et de contrôle du parlement ? Initiatives citoyennes ?

Quel programme *réaliste* faut-il proposer, qui soit capable de rassembler une majorité de citoyens ?

Comment progresser dans la pédagogie du compromis ? Espérons que la crise que nous vivons va en constituer un vecteur. « Point besoin d'espérer pour entreprendre, ni de réussir pour persévérer ». Depuis Charles le Téméraire *l'éthique de l'action* n'a pas beaucoup changé. Si tout fout le camp, à commencer par les premiers ministres, elle au moins est éternelle !



Les prochaines semaines

Forum du Club Convaincre et du PPV du lundi 20 Octobre à 18 h 30 sur les proposition de budget 2026 animé par Michel Weil

Forum du Club Convaincre à distance du lundi 3 Novembre sur la situations financière des autres pays européens animé par Nicolas Resseguier

Conférence du Mardi 18 novembre à 19 h au 39 bis rue de Marseille à Lyon sur la société civile en première ligne

Forum à distance du lundi 1 décembre à 18 h 30 Le Moyen Orient et la paix animé par Jo Sabbach

Conférence du Lundi 16 décembre à 20 h 30 du Club Convaincre et du pacte civique sur le bilan de mandat de la métropole animé par le pacte civique



Ces dernières semaines

[Lettre Europe du Club Convaincre du 10 Octobre 2025](#)

[Forum du 6 octobre 2025 sur la situation politique en France animé par Jacques Gagneur](#)

[Forum Les finances publiques et marges de manœuvre par Jean Marc Guilhot du 22 Septembre 2025](#)

[Lettre Europe du Club Convaincre du 20 Septembre 2025](#)

[Conférence La réindustrialisation de la France par Jean Paul Kovalevsky du 8 septembre 2025](#)

[Lettre Europe du Club Convaincre du 1 Septembre 2025](#)

À lire

Vous suivez, dans les médias, le douloureux cheminement du budget de l'État pour 2026, et vous souhaitez sortir de la cacophonie pour accéder à un réel éclairage des enjeux des débats-. Avec ***Le grand retournement*** (Allary éditions, 224p, 19,90€), Matthieu Aron et Caroline Michel-Aguirre vous proposent une aide précieuse. Avec le recul nécessaire, ils guident le lecteur à travers les méandres de la fiscalité, des niches fiscales et des aides publiques, pour aboutir à chiffrer à 270 milliards d'euros le montant du détournement au bénéfice des entreprises et de leurs propriétaires.

Discutable, sans doute; à lire, certainement.

**Soutenez le Club Convaincre en envoyant un chèque d'adhésion de 30 € à l'adresse du trésorier du Club
Pierre Prunet 63 chemin des Forêts St Cyprien Lachassagne 69 480**

pour tout contact : club.convaincre@gmail.com tel : 06 11 11 49 24

notre site <http://www.convaincre-rhone.fr/>

PS : vous êtes sur notre liste de diffusion ; pour en être retiré, il suffit de le demander : ce sera fait dans la foulée.